DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL

BICENTENARIO Www.lostiempos.com

AÑO LXXXJ ~ 20.010

COCHABAMBA, MIÉRCOLES 20 DE AGOSTO DE 2025

Edición de 16 páginas - Precio único Bs 6.50 - Resto del País Bs 7



Deportes PÁGINA 11

Mustafá vs FBF

Denunció perjuicios por notificación de la FIFA y que quieren silenciarlos. Doble Click!

Mariana Bredow

La artista triunfa con su obra *Ave* en el Festival de Holanda.

Metropolitana PÁGINA 8

Feria de Alasitas

Quillacollo ya vive la fiesta de la miniatura con ofertas y dólares.



Misión elogia elecciones en Bolivia, pero plantea más inclusión e igualdad

Observación. La Unión Europea cuestionó que las listas de candidatos se publiquen un día antes y que persista el acoso político contra candidatas mujeres. **Pág. 7**





OTO: CARLOS LÓPEZ

La Asamblea Plurinacional tendrá caras nuevas y políticos de carrera

Versión. El MAS reconoce su desgaste luego de 20 años y se alista para las subnacionales.

A medida que avanza el conteo oficial, se confirman en el Legislativo la presencia de Juan Del Granado, Branko Marinkovic, Tomasa Yarhui y Claudia Mallón, **Pág.7**



Murillo destituye a Tatiana Herrera y alerta por el IDH

El alcalde suplente de Cochabamba Diego Murillo retiró a la directora de Género en medio de denuncias de cobros. **Pág. 8**

Sube tensión entre EEUU y Venezuela por el narcotráfico

El gobierno de Trump moviliza buques hacia el Caribe y está listo para usar "todo" contra los carteles; Venezuela despliega 4 millones de milicianos. **Pág. 2**

ADEMÁS

País

Balacera en Santa Cruz deja un policía herido

-Pág.3-

País

Salud: el 85% de pacientes con sarampión tienen de 1 a 19 años

-Pág. 3-

Estados Unidos, "dispuesto a usar todo su poder" contra el narcotráfico desde Venezuela

Ofensiva. El movimiento de buques hacia aguas del Caribe responde a la estrategia de Trump que utiliza contra carteles extranjeros

WASHINGTON

Estados Unidos ha asegurado ayer que está preparado para usar "todos" sus recursos con el fin de frenar el narcotráfico procedente de Venezuela después de que el Pentágono desplegará tres destructores, aviones y submarinos en la zona y Caracas hiciera lo propio desplegando millones de milicianos en el país, alegando un "plan de paz" ante amenazas externas.

La portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, ha declarado en una rueda de prensa que el presidente estadounidense, Donald Trump, "ha sido muy claro y consecuente" con respecto a Venezuela. "Está preparado para usar todos los recursos del poder estadounidense para detener la entrada de drogas en nuestro país y llevar a los responsables ante la justicia", ha dicho cuando se le ha preguntado sobre si piensa desplegar tropas en territorio venezolano.

Durante su intervención, ha reiterado que el "régimen" de Nicolás Maduro "no es un gobierno legítimo de Venezuela", a ojos de la Administración de Trump, sino "un



Un destructor estadounidense. RRSS

cartel narcoterrorista". "Es un líder fugitivo de este cartel, acusado en Estados Unidos de tráfico de drogas hacia el país", ha añadido.

A principios de mes, el Gobierno estadounidense situó en 50 millones de dólares (casi 43 millones de euros) la recompensa a cambio de información que facilite el arresto del presidente de Venezuela, elevando así la cifra de 25 millones de dólares (algo más de 21 millones de euros) anunciada a principios de este año.

Washington justificó esta decisión, según la Fiscalía, porque "la Administración de

Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) ha incautado 30 toneladas de cocaína vinculadas a Maduro y sus socios y casi siete toneladas vinculadas al propio" dirigente venezolano, mientras que su cartera "ha incautado más de 700 millones de dólares (casi 600 millones de euros) en activos vinculados a Nicolás Maduro, incluidos dos jets privados, nueve vehículos y mucho más".

Réplica

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, ha anunciado ayer la movilización de cuatro millones de efectivos pertenecientes a la Milicia Nacional -el quinto componente de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana- en el territorio, además de la activación de "todos los mecanismos necesarios" para garantizar la soberanía del país.

Ha sido la respuesta al despliegue, cerca de las costas venezolanas, de tres destructores, aviones y submarinos de Estados Unidos para el combate del narcotráfico, una decisión del presidente Donald Trump cargada de graves acusaciones.



Donald Trump, presidente de Estados Unidos SHARE AMÉRICA

La Casa Blanca descarta despliegue de tropas en Ucrania

WASHINGTON Europa Press

La Casa Blanca ha confirmado ayer que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha descartado el envío de tropas en territorio ucraniano, pero no otras opciones militares de cara a cumplir con las garantías de seguridad que pide Kiev tras un alto el fuego con Moscú.

"Es una opción y una posibilidad. No descarto nada en cuanto a opciones militares que el presidente tiene a su disposición. Le dejaré a él hacerlo, (pero) les puedo asegurar que ha descartado definitivamente el despliegue de tropas sobre el terreno", ha declarado la portavoz, Karoline Leavitt, en rueda de prensa, cuando le han preguntado si Washington proporcionará opciones "aéreas".

Sus declaraciones tienen lugar después de que el magnate neoyorquino aclarara en una entrevista que no se involucrará en el despliegue del que varios países europeos se han mostrado dispuestos.

Leavitt ha confirmado también que los preparativos para el encuentro cara a cara entre los presidentes de Rusia y Ucrania, Vladimir Putin y Volodimir Zelenski, "están en marcha", si bien en esta ocasión no participará el presidente estadounidense Donald Trump.

"El presidente ha hablado con ambos líderes sobre esto, y ambos han expresado su disposición a reunirse. Nuestro equipo de seguridad nacional les ayudará a ambos a lograrlo. (Trump) siempre ha dicho que existen áreas de desacuerdo en esta guerra que deberán ser discutidas y resueltas por ambos países. Por eso, desea que ambos países participen en diplomacia directa", ha argumentado.

Más de 380 trabajadores humanitarios murieron en 2024

Tragedia. Casi la mitad de ellos en Gaza y los territorios palestinos ocupados, informó **Naciones Unidas**

REDACCIÓN CENTRAL

Naciones Unidas ha informado ayer de que 383 trabajadores humanitarios murieron a lo largo de 2024 a causa de los conflictos armados registrados en todo el mundo, una cifra récord que se con-

centra en la Franja de Gaza, donde se han registrado alrededor de 180 decesos, casi la mitad de todos los fallecidos.

La Oficina de la ONU para la Coordinación de Asuntos Humanitarios ha pedido tomar medidas "urgentes" para acabar con la "impunidad" v evitar un mayor nú-



Una trabajadora humanitaria de Unrwa carga a un niño en Gaza. unrwa

mero de muertos. Así, ha lamentado que esta "tendencia nefasta" se mantiene en 2025, con 265 trabajadores humanitarios muertos en lo que va de año.

En un comunicado difundido con motivo del Día Mundial de la Asistencia mos", ha aseverado Tom Humanitaria, la ONU ha Fletcher, secretario genealertado de que otros 308 de estos trabajadores resultaron heridos el año pasado, mientras que 125 figuran como secuestrados y 45 como detenidos.

La mayor parte de estos trabajadores "fueron atacados en acto de servicio o en sus hogares", recoge el texto, que refleja un aumento del 31 por ciento de estas muer-

tes respecto a las cifras de 2023, cuando se constataron 293 fallecidos.

"Un solo ataque contra un trabajador humanitario es un ataque contra todos nosotros y contra las personas a las que serviral adjunto de la ONU para Asuntos Humanitarios. "Los ataques de esta magnitud, sin ninguna rendición de cuentas, son una vergonzosa muestra de la inacción y la apatía internacionales", ha aseverado.

En este sentido, ha exigido 'que quienes ostentan poder e influencia actúen en defensa de la humanidad.

Suman 254 casos de sarampión, Salud recomienda reforzar la vacunación y bioseguridad

Dato. El Ministerio de Salud planea ampliar la edad de vacunación contra esta enfermedad contagiosa de los 14 hasta los 19 años

REDACCIÓN CENTRAL

En Bolivia, a la fecha se registran 254 casos de sarampión, de los cuales el 85% corresponde a menores de 1 a 19 años; el Ministerio de Salud recomienda reforzar la vacunación y cumplir el protocolo de bioseguridad para la prevención del sarampión en las unidades educativas.

"Estamos hablando que más del 85% de los casos están entre 1y 19 años. Por esa razón es que en los próximos días ya vamos a empezar a tener una nueva fase de la vacunación en la que vamos a incorporar ya a este grupo etario", informó el viceministro de Promoción y Vigilancia Epidemiológica, Max Enríquez.

De los 254 casos confirmados, el departamento de Santa Cruz concentra 214, La Paz 14, Cochabamba 7, Potosí 6, Oruro 4, Beni 4, Chuquisaca 4 y Pando 1. Tarija se mantiene sin casos registrados.

Del total de casos confirmados, 79 corresponden a menores de cinco años, 66 tienen entre 5 y 9 años y 109 son mayores de 10 años.

El viceministro instó a la comunidad educativa a aplicar el protocolo de biosegu-



La vacunación contra el sarampión. Jose rocha

ridad para la prevención del sarampión para reducir el riesgo de contagio y garantizar el derecho a la salud y a la educación de la niñez y adolescencia

"La presencialidad también tiene que ir de la mano de la prevención. Es decir, que el niño, adolescente, que vaya a clases a su unidad educativa tiene que ir vacunado. Por eso estamos ya promoviendo para que lleguemos hasta los alumnos que estén para salir bachilleres (con la vacunación) y puedan tener esa seguridad de que no van a con-

traer la enfermedad", dijo.

El protocolo prioriza la vacunación y las medidas de prevención que deben cumplir los estudiantes, docentes, personal administrativo, madres, padres o tutores.

En esa línea, el protocolo de unidades educativas establece la conformación de la Comisión de Salud y Bioseguridad, integrada por directores, maestros, representantes administrativos, estudiantes, familias, delegados sociales y un representante del centro de salud más cercano, para la coordinación con los estable-

cimientos de salud públicos y asegurar la atención rápida ante cualquier caso sospechoso y la visita de brigadas de vacunación.

El sarampión se transmite de persona a persona, principalmente por gotas de saliva al toser, estornudar o hablar en voz alta. También puede propagarse por contacto con secreciones nasales o superficies contaminadas, como manijas de puertas, barandales o pupitres.

Entre los signos de alarma se encuentran la dificultad para respirar.

Magistrados piden declarar desastre en el Noel Kempff

REDACCIÓN CENTRAL

Ante el incendio en el Parque Nacional Noel Kempff Mercado, departamento de Santa Cruz, el Tribunal Agroambiental (TA) emitió ayer una serie de medidas cautelares ambientales preventivas ante el temor de una "catástrofe ecológica" en la zona del siniestro.

"Es fundamental declarar de manera inmediata el desastre nacional, para acceder al apoyo internacional y evitar que se repita el ecocidio ocurrido la gestión pasada", dijo el presidente del Tribunal Agroambiental, Richard Cristhian Méndez.

Se instó al Gobierno y a las entidades territoriales autónomas a coordinar acciones urgentes para declarar desastre nacional, a fin de habilitar mecanismos internacionales de cooperación y enfrentar con eficacia la emergencia ambiental.

"No queremos alcanzar la magnitud de incendios que destruyeron la biodiversidad, 33 millones de especies vertebradas fueron calcinadas, y esa tragedia exige que los Estados que son parte de los convenios internacionales, como el Convenio sobre la Diversidad Biológica, activen sus competencias y apliquen de forma inmediata los compromisos asumidos", enfatizó.

El magistrado reveló que la Resolución de Sala Plena 003/2025-SCS otorga un plazo para el pronunciamiento de las autoridades del Órgano Ejecutivo y de los gobiernos subnacionales, y recordó que desde abril se venían realizando advertencias para reforzar las tareas de prevención ambiental en laregión. "No hemos sido pasivos ante esta situación que aqueja a las personas y a todos los seres vivos", dijo.



El incendio en el Parque Noel Kempff Mercado. SERNAP

Brasileño identificado en la balacera en Santa Cruz tiene doble identidad

Inseguridad. El sospechoso realizó al menos 14 disparos y luego escapó. Sin embargo, logró ser grabado por cámaras de vigilancia

REDACCIÓN CENTRAL Agencias

La persona identificada como el autor de la balacera en la ciudad de Santa Cruz tiene doble identidad y está vinculada al tráfico de armas, según los resultados de las investigaciones en curso, informó el viceministro de Régimen Interior, Jhonny Aguilera.

"Esta dualidad de identidades criminales se relaciona, fundamentalmente, a actividades de evasión a la justicia, participación en redes trasnacionales (...) el individuo está vinculado al tráfico de armas



vinculado al tráfico de armas Policías inician la investigación. EL DEBER

de fuego, por ello, estamos realizando búsquedas en los lugares que el sujeto podría estar guareciéndose", explicó en la red Unitel.

Más datos

De la balacera resultó herido un policía. El hecho ocurrió tras una persecución policial a un vehículo en la ciudad de Santa Cruz. Las iniciales investigaciones identificaron a un ciudadano brasileño como autor de los disparos, y con doble identidad.

"Tiene dos identidades, una es Lucas Alves Dos Santos. Sin embargo, de manera inmediata, en contacto con nuestros pares de Brasil, se logró establecer otra identidad, Pedro Alfonso Silva", explicó Aguilera.

Investigación

Operativos de búsqueda son desarrollados en la zona del Cordón Ecológico, cerca del lugar de la balacera, en la capital cruceño.

"Estamos en la certeza que su ingreso es irregular, porque, precisamente, lo que pretendía efectuar en el país son actividades de orden ilícito", aseguró.

El ciudadano brasileño hizo al menos 14 disparos de arma de fuego, según las investigaciones en curso. Los policías realizaban el operativo vestidos de civil en una operación de Inteligencia.

Analistas ven que Paz venció por que entendió mejor a los bolivianos de a pie

Claves. Su campaña austera, el respaldo inesperado de los ponchos rojos y la irrupción de Edman Lara como símbolo anticorrupción terminaron de consolidar la victoria de Rodrigo Paz

TATIANA CASTRO Los Tiempos

La victoria de Rodrigo Paz Pereira en las elecciones generales del 17 de agosto se debe a la conexión con los sectores populares de occidente y formales e informales en el oriente del país, según los analistas.

El candidato del Partido Demócrata Cristiano (PDC) logró imponerse con 32 % de preferencia en un contexto marcado por la fragmentación del voto opositor y la crisis interna del Movimiento al Socialismo (MAS).

De acuerdo con el analista político Rafael Archondo, el triunfo de Paz se explica por un reacomodo del electorado tradicionalmente vinculado al MAS. "El voto popular que está en el occidente, en La Paz, Oruro, Cochabamba, Potosí y Chuquisaca benefició esencialmente a Rodrigo Paz. En medio de las disputas entre Evo Morales y Andrónico Rodríguez, los electores buscaron un referente y encontraron en el apellido Paz una opción reconocible", sostuvo.

Archondo remarcó que, aunque en Tarija —su tierra natal— no obtuvo los mejores resultados, la figura de su padre, el expresidente Jaime Paz Zamora, le otorgó legitimidad en regiones donde antes PLAZO

Deben definir si irán a balotaje

El Partido Demócrata Cristiano (PDC) y la Alianza Libertad y Democracia (Libre) tienen hasta el 3 de septiembre para definir si declinarán su participación en la segunda vuelta, prevista para el 19 de octubre, que demandará un presupuesto de Bs 194 millones, si lo hacen después serán sancionados por el Tribunal Supremo Electoral (TSE).

Así lo establece el inciso c) del artículo 53 de la Ley 026 del Régimen Electoral.

predominaba el oficialismo. Por su parte, el politólogo Guardia señaló que Paz hizo una "lectura diferente de la realidad boliviana", al dirigir su campaña hacia sectores de la economía informal que generan riqueza en el altiplano y el oriente.

"Ni (Samuel) Doria Medina ni (Jorge) Quiroga hicieron esa lectura. Ellos apostaron a discursos anticorrupción y de élite, mien tras que Paz logró interpelar a comerciantes, transportistas y sectores populares que se mueven entre lo formal y lo informal", explicó.

Además, resaltó el rol del excapitán Edman Lara, su compañero de fórmula, cuya trayectoria y denuncias de corrupción policial atrajo respaldo en los valles y tierras altas.

La campaña de Paz también destacó por su sencillez y uso intensivo de redes sociales, lo que, según los analistas, contrastó con los millonarios gastos de sus adversarios.

Guardia subrayó que el estilo directo y humano de su mensaje "interpeló a un electorado cansado de promesas vacías". El propio Rodrigo Paz, en entrevista con El Deber Radio, atribuyó su victoria a tres factores centrales: la inclusión de sectores históricamente cerrados a la oposición, como los ponchos rojos de Achacachi, el efecto de las encuestas que visibilizaron su ascenso y la construcción de un plan de gobierno "para

"Cuando ingresamos a Achacachi fue un fenómeno muy importante, porque se nos dio apertura en un sector históricamente cerrado. Después, con la encuesta de El Deber que nos mostró en ascenso, la gente empezó a sentir que nuestro crecimiento era imparable", afirmó el político.



Los candidatos Rodrigo Paz y Edman Lara en la campaña de a pie. RRSS

PDC ganó en municipios que eran afines a Evo

El Partido Demócrata Cristiano (PDC), liderado por Rodrigo Paz, logró sumar en municipios que durante décadas fueron bastiones indiscutibles del Movimiento Al Socialismo (MAS) y de Evo Morales. Incluso, en la región del trópico de Cochabamba logró captar un

importante caudal debajo de Andrónico Rodríguez, quien solo ganó en los territorios ediles de esa parte del país.

El PDC ganó donde el MAS ganaba con recurrencia como San Julián, en Santa Cruz; Llallagua en Potosí; Orinoca en Oruro; y Villa Tunari, Lauca Ñ y Shinaota en el trópico

cochabambabino.

"Bolivia tiene que entrar a un nuevo orden, de sentido de equidad de la justicia. El que cometa alguna falta en el sistema judicial, tendrá que cumplir, se llame Evo Morales o se llame como sea. Donde hay un mal sistema judicial, hay una mala democracia. Lo que Bolivia necesita recuperar es el fortalecimiento de su democracia junto con una justicia limpia", remarcó Rodrigo Paz.

Ven que encuestadoras 'manejan' tendencia del voto

Crítica. Encuestadoras son cuestionadas por ocultar tendencias reales de votos y justificarse con los "indecisos"

TATIANA CASTRO Los Tiempos

Las encuestas encargadas por medios de comunicación tienen el propósito de manejar la tendencia del voto y no reflejan la realidad del momento, señalaron analistas.

El senador electo por la Alianza Libre, Leonardo Roca, anunció que se abrirá una investigación contra las encuestadoras por "monopolizar datos" y presuntamente intentar manipular al electorado. "No se puede condicionar una candidatura al pueblo", advirtió con firmeza, en un tono que refuerza el cuestionamiento a la credibilidad de los estudios de opinión.

Por su lado, Rafael Archondo, analista y comunicador, se

sumó a las críticas y aseguró que las empresas de encuestas han actuado con intereses políticos. "Me parece que todas las encuestadoras han sido utilizadas para influir en el voto de la gente. Siempre recurren a la excusa de los indecisos, pero eso no es verdad. Lo que han hecho es esconder tendencias que no les convenía mostrar, trasladándolas a la bolsa de los indecisos", cuestionó.

Una fuerte polémica estalló tras conocerse los resultados preliminares del Sis-



tados preliminares del Sis- Presentan encuestas en un medio de comunicación. UNITEL

tema de Resultados Preliminares (Sirepre), que
confirmaron la primera
segunda vuelta en la historia política reciente de Bolivia, con Rodrigo Paz, del
Partido Demócrata Cristiano (PDC), en la delantera con el 32 % de apoyo ciudadano. Los datos oficiales
contrastan con las encuestas difundidas en semanas
previas que lo situaban entre el cuarto y quinto puesto de preferencia.

El desfase entre sus proyecciones y los resultados oficiales pone en duda su imparcialidad y la necesidad de una regulación estricta en torno a la difusión de estudios de opinión.

5

Expertos ven que guerra sucia en línea no definirá al ganador del balotaje

Decisión. Los analistas aseguran que la inteligencia y madurez democrática de los votantes bolivianos será decisiva al momento de ir a votar en la asegunda vuelta, ya sea por Paz o Quiroga.

TATIANA CASTRO Los Tiempos

Las campañas de "guerra sucia" en las redes sociales entre y en contra de los candidatos que pugnan por la Presidencia de Bolivia en una segunda vuelta no serán determinantes en la intención del voto, coincidieron ayer varios analistas

Los candidatos que irán a balotaje el próximo 17 de octubre son Rodrigo Paz Pereira y Edman Lara, por el Partido Demócrata Cristiano (PDC) y Jorge Quiroga Ramírezy Juan Pablo Velasco, de la Alianza Libre.

Los expertos llaman a no subestimar la capacidad crítica de los votantes y destacan la madurez democrática de Bolivia frente a la polarización política.

Marcelo Guardia, especialista en comunicación, señaló que las redes son herramientas utilizadas por las personas, no actores con vida propia. "Las redes reflejan lo que hace la gente, pero no determinan los resultados. Todo dependerá de cómo los ciudadanos evalúen las propuestas de los candidatos, su plan económico, político, cultural y su capacidad de liderazgo", sostuvo.

La inteligencia de los votantes no debe ser subes**DIFICULTAD**

Demoran trabajo en Cochabamba

La vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Yajaira San Martín, denunció ayer que algunos delegados políticos estarían obstaculizando el cómputo oficial de votos en el Tribunal Electoral Departamental (TED) de Cochabamba.

"Existen delegados de organizaciones políticas que estarían tratando de entorpecer el trabajo de los vocales departamentales, y eso no se debe permitir. Déjenlos trabajar", declaró San Martín.

timada", afirmó Guardia, destacando que la población boliviana ha demostrado un grado de madurez democrática poco habitual en la región.

Guardia también enfatizó que la actual etapa es decisiva. "Ambos binomios tienen condiciones similares y cualquiera de los dos puede ganar. Lo que ocurra en redes sociales, ya sea promovido por los candidatos o por sus seguidores, puede generar ruido y distorsión, pero la decisión final la toma el ciudadano, analizando de manera crítica las propuestas y no dejándose llevar

por la desinformación o los insultos", subrayó.

Por su parte, Rafael Archondo advirtió sobre las estrategias de polarización que se observan desde ciertos sectores políticos. "Inmediatamente después de conocerse los resultados, Evo Morales y sectores del masismo impulsaron la narrativa del 'Larazo' para generar división y conflictos internos en la oposición. Se busca provocar enfrentamientos entre Rodrigo Paz y Tuto Quiroga, cuando en realidad ambos comparten un perfil ideológico compatible y podrían gobernar juntos sin contradicciones", explicó.

Archondo consideró que la intención detrás de estas maniobras es incentivar un discurso radicalizado que, de no ser manejado con prudencia, podría derivar en enfrentamientos estériles.

El analista subrayó que la segunda vuelta no sólo definirá al próximo presidente, sino que consolidará un escenario legislativo donde la izquierda no cuenta con representación en el Senado. "Estamos ante un momento único para la política boliviana. Un 70% de la población muestra afinidad por políticas de mercado, un Estado más pequeño y una economía liberal. Sería incomprensible que los candidatos de oposición terminen



Ciudadanos participan en las elecciones nacionales, el domingo. CARLOS LÓPEZ

enfrentándose entre ellos en lugar de capitalizar esta oportunidad histórica", afirmó Archondo.

Guardia y Archondo coincidieron en que la clave está en que los ciudadanos mantengan un pensamiento crítico y no caigan en provocaciones.

"Bolivia está mostrando un electorado maduro, que sabe separar la paja del grano. Las campañas de guerra sucia pueden generar ruido, pero no necesariamente deciden el voto", concluyó Guardia.



Ciudadano usa redes sociales en su teléfono móvil. D.J.

Veedores nacionales observan falta de apoyo del Legislativo a los comicios

Recomendación. Los observadores coincidieron en la necesidad de modificar la normativa electoral

REDACCIÓN CENTRAL

La Asamblea Legislativa y su falta de aporte institucional al proceso electoral fue lo que más destacó en los informes que presentaron los observadores nacionales de la Fundación Jubileo y de Observa Bolivia. En cambio al Tribunal Supremo Electoral (TSE) solo realizaron recomendaciones de tipo administrativo y destacaron el trabajo del ente y la alta participación ciudadana en los comicios del domingo.

"Se recomienda un análisis profundo de la normativa electoral, su coherencia,



Veedores nacionales en conferencia de prensa, ayer. APG

vacíos e inconsistencia con la integridad electoral. Además del inicio de una reforma electoral con la introducción de mecanismos tecnológicos que permitan mejoras en la eficiencia del proceso", señala el informe de la Fundación

Más agudo, el informe de Observa Bolivia dejó ocho recomendaciones para la Asamblea Legislativa; reforzar las normas de la institución; control de campañas electorales, especialmente en redes sociales; Ley de Debates: participación de los pueblos indígenas; incorporar a los vocales a la Ley 044; reforma judicial, son las tareas que dejan a la Asamblea y todas pasan por la elaboración de leyes.

Al TSE le recomendaron mayor capacitación a los jurados, mejorar canales de comunicación, y revisar la normativa para las personas que están en trámites de género.

La MOE de Jubileo destacó el gran esfuerzo y compromiso del Órgano Electoral en la administración de las Elecciones Generales de 2025, en medio de un difícil contexto institucional y de la crisis multidimensional que actualmente afecta a Bolivia. Además, su apertura a las observaciones y recomendaciones desde la sociedad civil ha sido notable.

INFOGRAFÍA: Wilson Cahuaya

SANTA CRUZ

Resultados Sirepre

СОСНАВАМВА

1,51%

Conteo oficial termina en el exterior y en 5 regiones del país; TSE lanza reglas

Límites. El Tribunal Supremo Electoral recordó al PDC y Alianza Libre que si deciden renunciar a la segunda vuelta tienen que hacerlo hasta 45 días antes del 19 de octubre, caso contrario pagarán multas

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Hasta ayer, en cinco departamentos del país y en el exterior ya concluyó el cómputo del 100% de las actas habilitadas para las elecciones generales del pasado 17 de agosto (ver infografías).

En tanto, el Partido Demócrata Cristiano (PDC) y la Alianza Libre se aprestan a la campaña electoral por la segunda vuelta, que se realizará el 19 de octubre.

Antes, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) ha informado a los partidos que tienen plazo hasta el 3 de septiembre de 2025 para que decidan su participación en la segunda vuelta, caso contrario serán multados.

Cinco regiones

Oruro, Tarija, Chuquisaca, Pando y Potosí ya tienen cifras oficiales, en tanto, el resto de los departamentos (Cochabamba, Santa Cruz, La Paz y Beni) avanzan a paso moderado hacia ese objetivo.

Seconfirmó que Rodrigo Paz (PDC) ganóen Oruro (48,39%), Chuquisaca (35,48%) y Potosí (43.20%).

También se confirmó que Jorge Tuto Quiroga de la Alianza Libre, irá a segunda vuelta junto a Pazy se impuso en Pando con el 29,04% de la votación.

En Tarija el ganador es Samuel Doria Medina (Alianza Unidad), quien quedó en tercer lugar en las elecciones generales del 17 de agosto.

Hasta el momento se viene confirmando los resultados del Sistema de Resultados Electorales Preliminares (Sirepre), ubicación en la papeleta electoral.

Voto en el exterior

El TSE ha concluido ayer el conteo de los votos emitidos por bolivianos que residen en elexterior.

Se ha registrado el 100 % de las actas computadas, lo que ha permitido conocer los resultados oficiales de la votación.

El Partido Demócrata Cristiano (PDC), encabezado por Rodrigo Paz, ha obtenido 33,641 votos, alcanzando el 28.10 % del total válido, consolidándose



RODRIGO

ANDRÓNICO RODRÍGUEZ

REYES VILLA

DEL CASTILLO

JHONNY FERNÁNDEZ

PAVEL

ARACENA









1,53% 2% 1,17% 2,07% 1,49% BLANCOS 4,12% 4,58% 3,67% 2,50% 3,15% 13,70% NULOS 18,40% 12,70%

recuento exterior. A través de sus redes sociales, el TSE informó que se contabilizaron 1,227 actas provenientes de 22 países en tres continentes, donde 168,670

ciudadanos bolivianos ejercie-

ron su derecho al voto.

así en el primer lugar del

Entre los países con mayor participación se encuentran Argentina, España, Estados Unidos, Brasil, Chile, Francia, Gran Bretaña y Japón, lo que refleja la amplia cobertura del voto exterior.

Reglas

Antes que los dos partidos arranquen con sus campañas electorales, el TSE aseguró que tienen hasta 3 de septiembre para definir si participarán o declinarán en la segunda vuelta, prevista para el 19 de octubre.

De no hacerlo, serán sancionados conforme a lo establecido en la ley. Esta nueva etapa electoral requerirà un presupuesto de 194 millones de bolivianos, según el TSE.

Estos plazos están estipulados en el inciso c) del artículo 53 de la Ley 026 del Régimen Electoral, según informaron los vocales Gustavo Ávila y Tahuichi Quispe a los medios de comunicación.

"Si la organización política de cualquiera de las dos

VOTO EN EL EXTERIOR DEL PAÍS, **CONTEO OFICIAL AL 100%**



Manfred dice que aún no decide a quién apoyar

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Manfred Reves Villa, quien postulaba a la presidencia por Súmate-APB y quedó en quinto lugar en las elecciones. afirmó que los dos postulantes que lograron llegar a la segundavuelta electoral, Rodri-

goPaz(PDC)yJorgeTutoQuiroga (Libre), le "simpatizan" y esperará a reunirse con ellos para definir a quién da su apoyo, basándose en sus planes para dar soluciones a la crisis que atraviesa el país.

"Los dos me simpatizan. El tema es la solución a los problemas. Voy a estar conver-

sando para poder realmente brindar un apoyo a quien vaya a responder las expectativas de Bolivia", señaló entrevistadopor el programa Fama, PoderyGanas'.

MAS

1,91%

FUENTE: TSE, Slrepre INFOGRAFÍA: Wilson Cahuaya

Emitieron su voto en países

del exterior 168.670 electores

Anunció que se reunirá con ambos para conocer sus planes y afirmó que su apoyo será "a cambio de nada".

No obstante, Reyes Villa expresó sus reparos con los candidatos a la vicepresidencia tanto del PDC como de Libre, Edman Lara y Juan Pablo Velasco.

fórmulas, hasta cuarenta y cinco (45) días antes de la votación, comunica por escrito al Tribunal Supremo Electoral su declinación a participar en la segunda vuelta, esta no se realiza-

0,85%

0,89%

rá", establece la norma. En caso de que la "organización política de cualquiera de las dos fórmulas decline su participación en un plazo menoracuarenta y cinco (45) días antes de la votación, el TSE sancionará a dicha organización política de acuerdo con la Leyyel Reglamento del Tribunal Supremo Electoral". Enese caso, "serán proclamadas a la Presidencia y Vicepresidencia del Estado las candidaturas de la otra fórmula".

"El balotaje ya estaría definido" entre Paz y Quiroga, afirmó Tahuichi Quispe, porque "la tendencia marca eso".

Presupuesto

El TSE ya tiene definido el presupuesto para esta segundavuelta. "La segundavuelta demandará 194 millones de bolivianos. Por primera vez en la historia, Bolivia ingresará a un balotaje de esta naturaleza. Será el proceso electoral más largo de la historia del país, con 200 días, si se cuenta desde el 3 de abril hasta el domingo 19 de octubre", declaró elvocal Tahuichi.

Misión de la UE elogia fervor democrático, pero observa desigualdades en campañas

Limites. Entre otras recomendaciones, los europeos hablan de ajustar la legislación para abrir espacios a indígenas y mujeres

REDACCIÓN CENTRAL

La Misión de Observación Electoral de la Unión Europea (UE) destacó ayer el fervor democrático de los bolivianos, además de la transparencia y la buena organización de las Elecciones Generales, pero observó la desigualdad en las campañas entre candidatos y la limitación en el acceso a espacios en medios de comunicación, entre otros cuestionamientos.

"La misión constató una capacidad desigual de los diferentes candidatos para financiar espacios solicitados en los medios de comunicación, además del equilibrio en términos de cobertura de los candidatos en noticieros y programas electorales no fue respetado de forma sistemá-

LAS ELECCIONES

Transparentes y organizadas

La Musión de la UE destacó el

trabajo que encaró el Órgano Electoral y afirmó que las elecciones se desarrollaron de forma organizada y transparente. Además, dijo que el Sistema de Resultados Preliminares (Sirepre) se aplicó con éxito. "Quisiera felicitar al pueblo boliviano por el fervor democrático que ha demostrado en las elecciones, que estuvieron bien organizadas con transparencia y el pueblo boliviano se pudo expresar en las urnas libremente con seguridad, en paz y en tranquilidad", resaltó la Misión.



Los observadores electorales de la Unión Europea, ayer en conferencia de prensa. APG

tica", afirmó el jefe de la Misión, Davor Stier.

Stier detalló que al menos tres candidatos, Jorge Tuto Quiroga, Samuel Doria Medinay Manfred Reyes Villa acapararon los espacios publicitarios en redes sociales ya sea

de forma directa o por terceras cuentas

También cuestionó que siete de los ocho candidatos tuvieron acceso a espacios en el canal estatal Bolivia Tv, pero en muy pocas ocasiones se difundía la propaganda electoral en horas de mayor audiencia o se interrumpíaparalatransmisión de los actos presidenciales actividades deportivas.

También se detectó una polarización entre los contenidos de los medios de comunicación favorables al Gobierno y a

FUENTE: Sirepre

la oposición donde no se respetó de manera sistemática la equidad en la cobertura de los candidatos en los noticieros o programas electorales.

La Misión de la UE concluyó también que el marco normativo de Bolivia garantiza el desarrollo de las elecciones. pero aún existen lagunas jurídicas que dificultan una adecuada aplicación de las leyes.

El sistema de financiación política y campañas electorales requiere meioras adicionales. Se detectó dudas en el registro de candidaturas, cuestionó que las listas definitivas se publiquen un día antes de la jornada de votación.

La UE observó que a pesar de tener alta participación de mujeres en la Asamblea legislativa, es necesario contar con un marcojurídico para luchar contra el acoso político hacia las candidatas.

La Misión consideró que aún existen obstáculos en la participación de las comunidades indígenas.

También ponderó el trabajo del presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, quien dijo que logró preservar la independencia y la neutralidad del ente electoral, contribuyendo así a la "confianza de la ciudadanía en la institución".

EIMAS

reconoce

desgaste

REDACCIÓN CENTRAL

La dirigencia nacional del

Movimiento Al Socialismo

(MAS) reconoció ayer que

el desgaste acumulado tras

dos décadas de gestión, jun-

to con la división interna,

afectaron los resultados en

las elecciones presidencia-

El partido oficialista ob-

tuvo apenas el 3,2% de los

votos, según datos del Sis-

tema de Resultados Preli-

les de este año.

minares.

político

Retorno. Juan Del Granado volverá al Legislativoluego de 25 años, como uninominal.

REDACCIÓN CENTRAL

Luego de conocerse los resultados de las Elecciones Generales del pasado 17 de agosto (de conteo rápido y las oficiales) emergen los nombres de los legisladores electos y que asumirán sus funciones desde el 8 de noviembre, cuando también sean posesionados los nuevos presidente y vicepresidente del Estado,

El avance de los resultados del conteo oficial, hasta ayer confirman que el Partido Demócrata Cristiano (PDC) tiene 15 curules en la Cámara de Senadores y la Alianza Libre 12 (ver infografía).

En tanto, en la Cámara de Diputados ya se tienen los resultados de los plurinominales y de las circunscripciones uninominales tras terminar el conteo oficial del TSE en cinco regiones.

ElPDC ganó en 12 de las 22 circunscripciones uninominales de los departamentos

Se configura el Legislativo y emergen los nombres de diputados y senadores

POSIBLE CONFORMACIÓN DE LA CÁMARA DE SENADORES

Según datos del Sirepre y Captura Consulting (encuestadora)

LOS POSIBLES SENADORES

PANDO

 Nicanor Cochi Condori Ana María Crispín Choque

 José Manuel Ormachea Soledad Chapetón Tancara

ORURO

Yasmín Estívariz Villarroel Freddy Castillo Chávez

María A. Alcón Sánchez José Sánchez Aguilar

POTOSÍ

Bertha Gutiérrez Meneses Marcelino Flores Ordoñez

Teresa Alarcón Arana

COCHABAMBA

Wilder Véliz Armas Judith Rosario García Coca

Wanda X. Medrano Hervas Claudia Mallón Vargas

CHUQUISACA

 Bertha Cartagena Sánchez Daniel Ortiz Velásquez

Tomasa Yarhui Jácome Abdón Porcel Arancibia

TARIJA

 Diego Ávila Navajas César Mentasti Padilla

Leonor Romero Gutiérrez

Carol Carlo Durán

Julio Romaña Galindo

Cintia Puerta Campos

Eliana Acosta Quispe

Jorge Ribera Bruckner

José Roca Haensel Ana Karina Velasco Añez Ernesto Suárez Satori

SANTA CRUZ

Branko Marinkovic Jovicevic Kathia Quiroga Fernández Paola López Zeballos

SENADORES

CÁMARA DE SENADORES







La dirigencia masista aseguró que "aprendimos de nuestros errores" y que se están preparando para los comicios subnacionales que se llevarán a cabo el próximo año.

"No estamos buscando culpables en este momento, que los hay. Pero lo que vemos es que un 'voto empute' (sic) por el desgaste de gestión y por los errores algobernar", declaró Grover García.

Tarija y Pando.

Por ejemplo, en Oruro. otrora bastión del MAS ganó las cuatro circunscripciones uninominales: 29, 30, 31 y 32.

En Potosí, el PDC logró la victoria en cuatro circunscripciones: 33, 34, 35 circunscripción uninomi-

de Oruro, Potosí, Chuquisaca, y 36; la Alianza Unidad en nal 43, frente a las tres que quela 37, la Alianza Libre en la 38 y la Alianza Popular

En Chuquisaca, el PDC se hizo de las 3, 4 y 5; en tanto Alianza Libre. que Libre de la 1y2.

daron en manos de Unidad: 40, 41y42.

Las dos uninominales (62 y 62) de Pando fueron para la

En diputados la novedad es En Tarija, el PDC ganó la Juan Del Granado, exalcalde de La Paz y candidato a diputado

por la Alianza Unidad, volverá a la Asambleade después de más de 25 años. El exburgomaestre paceño cuenta con un 43.19% de preferencia electoral, según el cómputo del 94,23% de las actas de la Circunscripción 8, de Sopocachiy Miraflores.



METROPOLITANA

El lanzamiento de la Feria de Alasitas, en Quillacollo. FOTOS: EVELYN ROJAS

La Feria de Alasitas renueva la tradición con bienes y alimentos simbólicos

Dato. La Feria de las Alasitas es considerada parte del patrimonio cultural de la festividad de Urkupiña. Las miniaturas deben ser bendecidas y ch'alladas para que se hagan realidad con mucha fey esfuerzo



Parte de las miniaturas que se elaboran para Alasitas.

EVELYN ROJAS

Los Tiempos

La tradicional Feria de Alasitas por la festividad de la Virgen de Urkupiña se desarrollará del 19 al 31 de agosto en la avenida Martín Cárdenas de Quillacollo, donde devotos y visitantes podrán adquirir una amplia variedad de artículos en miniatura como expresión simbólica de sus anhelos para el año.

Como cada año, la feria ofrecerá miniaturas y replicas de dólares, títulos profesionales, negocios, casas, autos, alimentos de la canasta familiar y platos gastronómicos, todos en miniatura, que los creyentes compran con la fe de que se materializarán en el futuro.

El secretario de Desarrollo Humano del municipio, Rietzon Flores, destacó la importancia cultural, religiosa y económica de la actividad.

"Queremos invitar a toda la población cochabambina, boliviana y a los visitantes extranjeros a que lleguen a Quillacollo, disfruten de la feria, compren sus sueños y reciban la bendición de la Virgen

María de Urkupiña", afirmó.

La Feria de Alasitas se constituye en una de las manifestaciones más representativas de la fusión entre la cosmovisión andina y la fe católica, donde la miniatura simboliza abundancia y prosperidad.

Una de las tradicionales caseritas, Rosa, explicó: "La tradición dice que lo que compres en miniatura: capital, casa, autos o negocios no te va a faltar. Se tiene que hacer realidad, pero siempre pidiendo con fe a la virgencita".

La característica principal de la feria continúa siendo la venta de alimentos en miniatura verduras, frutas, pan, carne y más como símbolo de prosperidad en el hogar.

Cada año, la Alasita congrega a miles de visitantes que no solo buscan adquirir sus sueños en miniatura; sino, también disfrutar de la oferta gastronómica y artesanal.

Además de la venta de miniaturas, la feria impulsa la economía local, ya que artesanos, comerciantes y productores encuentran un espacio para ofrecer sus creaciones.

Sedes reporta un aumento del 40% de lenfermedades respiratorias

Salud. El Sedes remarcó que sólo en la última semana se notificaon 14.827 casos de infecciones respiratorias



La vacunación contra la influenza. HERNAN ANDIA

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El jefe de Epidemiología del Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Cochabamba, Rubén Castillo, informó ayer sobre el incremento de enfermedades respiratorias. Entre los datos más relevantes se destacan el alza de infecciones respiratorias agudas, casos de neumonía y un nuevo caso confirmado de rabia canina.

"Esta última semana se han notificado 14.827 casos de infecciones respiratorias agudas, con un incremento del 40% en comparación con la semana anterior. El 30% corresponde a menores de

cinco años, una población especialmente vulnerable", informó Castillo.

Además, los casos de neumonía también presentaron un incremento notable. "Tenemos 425 casos de neumonía, con un incremento del 46% respecto a la semana anterior. Muchos de estos casos podrían haberse evitado con atención oportunay evitando la automedicación", agregó.

En cuanto a la rabia canina, se confirmó un nuevo caso en el municipio de Tiquipaya, sumando siete en lo que va del año.

El Sedes realizó el control de foco correspondiente con un barrido de vacunación de un kilómetro a la redonda. También se reportaron 233 casos de mordeduras caninas, casi el 9% afectaron a menores de cinco años.



La exdirectora de Género, Tatiana Herrera. JOSE ROCHA

Murillo destituye a Herrera y anuncia una investigación

Dato. El alcalde suplente manifestó que la administración atraviesa un momento muy duro por el recorte de recursos del 50%

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El alcalde suplente temporal de Cochabamba, Diego Murillo, confirmó ayer que se dispuso el alejamiento de funcionarios municipales, entre ellos la directora de

Género y Generacional Tatiana Herrera, tras una evaluación realizada en coordinación con la Unidad de Recursos Humanos.

En el caso específico de Herrera, Murillo indicó que las denuncias en su contra influyeron en la determinación de

apartarla de su cargo. "Asimismo, las denuncias de corrupción y otros delitos que tiene Tatiana Herrera influyeron en la decisión de alejarla de su cargo y también esas denuncias continuarán en investigación en las instancias correspondientes", sostuvo.

Finalmente, informó que la Secretaría de Desarrollo Humano se encuentra trabajando en la designación de una nueva directora de Género y Generacional, cuyo nombramiento se definirá en las próximas horas para dar continuidad a la gestión.

"La función pública es muy dinámica por lo que necesita siempre que se realicen los cambios y que los funcionarios de manera permanente sean evaluados", señaló Murillo.

La autoridad explicó que la situación transcurre durante una reducción de más del 50% del presupuesto municipal por concepto del Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH), lo que obliga a priorizar y reordenar recursos económicos.

"Además la Alcaldía está pasando por un duro momento porque se recortó más del 50% del presupuesto por el tema del IDH", dijo.

Un incendio de magnitud se desató en el Parque Nacional Tunari

Cochabamba, miércoles 20 de agosto de 2025

Desastre. La principal área protegida de la región metropolitana sufrió un nuevo atentado ambiental

REDACCIÓN CENTRAL

Un incendio de magnitud se desató ayer por la mañana, al promediar las 10:00, en la zona de Tirani, dentro del Parque Nacional Tunari (PNT), al norte de la ciudad de Cochabamba movilizando a más de 200 bomberos voluntarios y funcionarios de las Unidades de Gestión de Riesgo (UGR) de las alcaldías de Cercado, Tiquipaya y de la Gobernación.

La columna de humo era visible desde varios puntos de la ciudad de Cochabamba y se extendía hasta el otro lado de la serranía.

MÁS DATOS

Se investiga el origen del fuego

Aún se investigan las causas del

incendio, pero se sospecha que el fuego pudo ser provocado por una quema agrícola que se salió de control.

En tanto, que el "incendio de copa" es difícil de controlar por la altura en la que se desarrolla afectando a los pinos.

Los grupos de voluntarios como el SAR Bolivia, GEOS, Jukunari y otros se molizaron hasta la zonas afectando para controlar al menos cinco puntos.

El fuego se reportó inicialmente en la zona de Tirani, en el extremo norte de la ciudad, y se extendió rápidamente, afectando otras áreas como Leuquepampa.

Las labores para sofocar las llamas son muy difíciles debido a las condiciones del terreno y a los fuertes vientos que avivan el fuego.

De manera preliminar se conoce que el fuego afectó un bosque de pinos, quemando principalmente las copas de los árboles. Además de dos viviendas rústicas y cultivos.

A media tarde el incendio se transformó en uno de magnitud que ya se había extendido hasta la zona de Wara Wara, informó a Los Tiempos Mónica Wormald, cofundadora y voluntaria de la plataforma Tunari sin fuego.

"Se encuentran comba-



Bomberos combaten las llamas en Tirani, dentro del Parque Tunari. GEOS

tiendo (las llamas) todos los cuerpos de bomberos voluntarios de la ciudad, además de las unidades de gestión de riesgos de los gobiernos autónomos Municipal y Departamental"

Los bomberos y funcionarios trabajaban arduamente en la noche para sofocar el incendio y se organizaba una campaña para recolectar insumos para los rescatistas y conseguirmedios de transporte a la zona.



Una vista del avance del fuego en la noche. CARLOS LÓPEZ



EDITORIAL

Observadores, garantes de elecciones correctas



Pese a los anuncios de conflictos, Bolivia vivió una fiesta electoral el domingo y el Tribunal Supremo Electoral (TSE) ha alejado las voces de un posible fraude en los comicios marcando así una clara diferencia con las elecciones de 2019.

PUNTOS DE VISTA

Sin embargo, estos resultados no son fruto de la casualidad, el azar o la suerte, sino de un trabajo arduo y responsable y del seguimiento de aliados estratégicos y ciudadanos organizados como los observadores de la Unión

Europea y de la Organización de Estados Americanos, grupos nacionales como Cuidemos el Voto.

Los comicios, históricos por la gran participación ciudadana, con más de 7,9 millones de votantes, y candidatos que plantearon dar un giro al modelo que perduró por 20 años, contaron, además con un acompañamiento de los observadores desde la etapa previa a la votación con el fin de monitorear y emitir recomendaciones que permitan mejorar las próximas elecciones.

"Es la elección más observadas en la historia de Bolivia", comentaba a los medios el vocal del TSE, Gustavo Ávila. Se estima que participaron más de tres mil observadores.

A los observadores de las misiones internacionales se sumaron las iniciativas ciudadanas para vigilar el voto en cada uno de los recintos y con uso de las nuevas tecnologías.

Otro elemento que marcó una diferencia fue la realización de debates organizados por el TSE: en el primero todos los candidatos le hablaron al país. En el segundo sólo fueron tres, uno de ellos triunfó en la primera vuelta con el 32%.

Esto evidencia que en una elección no sólo se trata solo de tener ganadores y perdedores, sino de profundizar nuestra cultura democrática lo que implica, necesariamente, promover el diálogo, el debate con la participación de todo los que pugnan por los votos.

Ese el mecanismo más directo para que los candidatos se dirijan a la población.

¿Qué piden mejorar los observadores? El informe de la misión de la Unión Europea destaca la realización de los comicios, sin mayores incidentes, pero recomendó que el país y los partidos avancen en elecciones más inclusivas que tomen en cuenta a la mujer en los binomios.

Además, expresa su preocupación por la falta de regulación en las redes sociales, donde la "guerra sucia" fue más intensa.

También aconseja mejorar el control del uso de celulares para proteger el principio del voto secreto. Y considera importante regular más las encuestas y el acceso igualitario de los candidatos a los medios de comunicación públicos.

Lo sucedido el domingo último muestra que vamos por buen camino y, en la medida que el TSE y otras instituciones atiendan las recomendaciones que enfatizan en todo proceso electoral, los bolivianos profundizaremos nuestra democracia.

Los Tiempos

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943 Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1953 Reanudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP)

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T.

PRESIDENTE DEL DIRECTORIO José María Reyes García

JEFA DE REDACCIÓN

EDITOR DE PAÍS: **Tatiana Castro E.**EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: **Michel Zelada C.**EDITOR DE PUNTOS DE VISTA Y MUNDO: **Norman Chinchilla C.**EDITOR DE DOBLE CLICK: **Edwin Pernández R.**EDITORA DE OH!: **Lucero Claros T.**EDITOR FOTOGRÁFICO: **Carlos López G.**

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 525. Teléfonos: 4254562-63, 4254577. www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com Cochabamba-Bolivia 117 de agosto de 2025 ytras 20 años de controlar la vida política, económica e institucional del país, el Movimiento al Socialismo sufrió una derrota plena y contundente en las urnas, y sus candidatos fueron desplazados sin posibilidad alguna de disputar el poder. Este hecho no solo significa la caída de un partido, sino el final del régimen más poderoso que tuvo Bolivia en el siglo XXI.

Cuando Evo Morales llegó al gobierno en 2005 con el 54% de los votos, lo hizo prometiendo transformación y justicia social, y capitalizando un momento de descontento social y de agotamiento del sistema político heredado de los años 90. Pero lo que comenzó como una promesa de "vivir bien" terminó consolidándose como un proyecto de poder sin límites, que desvirtuó las instituciones, desperdició una bonanza económica inédita y dividió a la sociedad boliviana como pocas veces en la historia.

El MAS nunca fue, en esencia, un proyecto ideológico consistente, no creó un modelo de desarrollo y no tuvo una visión de país a largo plazo. Fue solo una amalgama oportunista construida a partir de la narrativa del nacionalismo revolucionario de 1952, la retórica del "Socialismo del Siglo XXI", y las corrientes populistas de la agenda del Grupo de Río. Ese cóctel ideológico sirvió más como disfraz que como programa, y su propósito real fue sostener la hegemonía política del partido.

En lo económico, el régimen del MAS se apoyó en circunstancias externas favorables: el auge de los precios del gas natural, el incremento de la demanda de minerales y el repunte de la soya y otros commodities. No hubo, en sentido estricto, un modelo económico estructurado. Lo que existió fue un período de abundancia extraordinaria que permitió financiar

Se acabó...



RONALD NOSTAS

El autor es industrial y expresidente de la Confederación de Empresarios

políticas expansivas, transferencias y proyectos de infraestructura, muchas veces sin estudios de factibilidad y con altísimos costos de corrupción. Lo que hubo fue una ilusión de prosperidad sostenida por precios internacionales y una maquinaria de poder y propaganda que utilizó recursos públicos para eternizarse.

En lo social, el MAS tomó prestada la lógica gramsciana de la hegemonía cultural, adaptándola a un "neosocialismo" y generando contradicciones artificiales de indígenas contra mestizos, campo contra ciudad, ricos contra pobres, mujeres contra hombres, cambas contra collas. Estas tensiones fueron cultivadas y exacerbadas, porque mantenían a la sociedad ocupada en luchas simbólicas mientras el poder se consolidaba mediante leyes hechas a medida, control de instituciones y persecución selectiva de opositores. Con el discurso de "proceso de cambio", convirtieron a las instituciones en extensiones de su control partidario; el Poder Judicial fue capturado, el Organo Electoral subordinado y la Asamblea Legislativa convertida en caja de resonancia.

El masismo sobrevivió veinte años porque no tuvo equilibrios ni contrapesos. Los líderes opositores fueron derrotados en más de 20 procesos electorales. Nunca construyeron visión ni propuestas sólidas. Se abandonaron a la hegemonía masista y su discurso electoral y político giró siempre alrededor de lo que decía o hacía Evo Morales. Fue un tiempo de silencio, en el que el relato

oficialista se impuso no solo por el control, sino también por la ausencia de alternativas.

Hoy, esa era ha llegado a su fin. El MAS ya no es un partido con capacidad de incidir en el futuro político. Podrán existir aún sus dirigentes, sus serviles y sus operadores, pero carecen de legitimidad, credibilidad y relevancia. Lo que sigue es la diáspora de los derrotados: algunos se sumarán abiertamente al gobierno entrante, otros se disfrazarán para sobrevivir en la política, algunos huirán para evitar la justicia, y la mayoría se resignará a la irrelevancia.

Lo que queda atrás son dos décadas perdidas; un experimento que nunca debió ser y que deja un país empobrecido, dividido y atrasado. Un país sin proyecto nacional, industrialización, diversificación, revolución educativa ni autonomía, y excluido del escenario internacional, de la modernidad y del progreso.

El desafío de hoy es monumental. Construir un proyecto nacional que nos devuelva la fe en Bolivia y que supere el fantasma del masismo. Un proyecto que apueste por la libertad, la democracia, la institucionalidad y la economía abierta. Que fomente la inversión, el empleo productivo y la integración internacional.

La caída del MAS no significa la llegada automática de un tiempo mejor. Significa que se abre una posibilidad. Si esa posibilidad no se aprovecha, si los políticos insisten en volver al siglo pasado o si continúan usando el pretexto de la amenaza masista, la historia puede repetirse bajo otros nombres y otras banderas.

Después de veinte años, Bolivia tiene la oportunidad de refundar la política e iniciar un nuevo ciclo. Uno donde se cierre de una vez la era del populismo extractivista y se abra el camino hacia una república moderna, libre y próspera. Ese es el verdadero desafío que tenemos por delante.

Un presidente fusible y un vice evista



EMILIO MARTÍNEZ

 $El\,autor\,es\,escritor$

o primero que hay que decir sobre el proceso del domingo pasado: ise va el MAS! Fin de un ciclo partidario, aunque sus organizaciones sindicales y dirigentes buscarán una reinvención bajo nuevas alas.

Segundo: el "Almarazo" le golpeó duro a Samuel Doria Medina. La gente penalizó el reciclaje de personajes nefastos del masismo.

Tercero: aunque un porcentaje de indecisos haya podido ser captado legítimamente por Rodrigo Paz, un vuelco masivo parece anómalo y alimenta sospechas de una "ayudita" brindada por los que se van.

Cuarto: Samuel dice que apoya a Rodrigo para el balotaje, pero no es dueño de su electorado, que no es homogéneo y tiene porciones de centroderecha. Sobre todo en el departamento de Santa Cruz, podría darse un fenómeno de "desobediencia electoral" ante la instructiva del político-empresario.

Quinto: es muy llamativa la euforia mostrada por Evo Morales ante la votación, "más que de Rodrigo, del capitán Lara", según sus propias palabras. El postulante a vice que acompaña a Paz parece contar con grandes simpatías en el evismo.

Por su parte, Lara adelanta que "no permitirá corrupción en su gobierno y que no dudaría en denunciar al mismo Rodrigo". El puñal ya está afilado.

En base a lo anterior, me atrevo a esbozar una tesis sobre algo que podría estar en los cálculos del entorno del exmandatario cocalero.

Con algo más de ayuda en el balotaje (transformando votos nulos en válidos), lograr que sea elegido presidente alguien que no tiene un plan coherente para reordenar la economía y que promete más gasto en bonos.

En el poder, este presidente fusible no podrá manejar la crisis inflacionaria ni el estallido social planificado. Será un nuevo Siles Zuazo. En la circunstancia indicada, asumiría la primera magistratura el capitán Lara, la carta de Evo para retomar el poder.

Contra esa eventual estrategia, juega la extensión de la segunda vuelta boliviana, de más de dos meses, tiempo suficiente para que el "efecto sorpresa" que rodeó a la curiosa votación de la dupla Rodrigo-Lara (¿o es al revés?) se diluya y se consideren con responsabilidad varios factores fundamentales, como la capacidad de gestión para superar la crisis económica y para dejar atrás el populismo incendiario, que en los últimos días ha parecido reencarnarse en el mencionado postulante a vice. con discursos al peor estilo de Hugo Chávez y Evo Morales.

Por último, pero no menos importante, ha sido evidente la intención de la dupla de evadir el tema de la liberación de los presos políticos. Para Lara "es un asunto de la justicia". Paz usó el mismo guión en una entrevista, aunque en otra, finalmente y con desgano, dijo que deberían "defenderse en libertad".

Mustafá: "El club se siente perjudicado y se pretende silenciar a Wilstermann"

Postura. El presidente del equipo Rojo junto a sus asesores legales confirmaron qué camino tomará el club por la imposibilidad de habilitar jugadores este año, se analizan los próximos pasos sin descartar una acción

REDACCIÓN CENTRAL La Prensa

La conferencia de prensa en la que el presidente de Wilstermann, Omar Mustafá, iba a dar a conocer las medidas en relación a la prohibición de jugadores por parte de la FIFA y la omisión de un mensaje de correo electrónico por parte de la FBF, según mencionaron dirigentes del club

abrupta porque los hinchas pre-"Se pide que la sentes en el lu-FBF certifique que gar asumieron una actitud vionos ha enviado la lenta, además documentación v lanzaron acusaque nosotros hemos ciones a algunos omitido", abogado periodistas que intentaron hacer preguntas.

Mustafá había citado a los periodistas e hinchas para dar a conocer "la verdad" de Wilstermann en relación a un comunicado oficial que se conoció de parte de la FIFA en la que se confirmaba que había una prohibición de registro de jugadores a partir de julio y no en febrero.

Desde España, el asesor legal de Wilstermann, Enric Ripol, explicó lo que sucedió con el caso Gustavinho, la prohibición anterior y posterior que imposibilitaron el registro de jugadores en 2025.

"El 18 de febrero informó Wilstermann, reclamó por la FIFA que el periodo de sanción debe empezar en el siguiente periodo de registro. Lamentablemente, cuando recibimos la información de la FBF en sentido que la sanción de la FIFA es de manera inmediata, el club se vio con las manos atadas. Y, no fue hasta el mes de julio de 2025 cuando se nos traslada en un correo electrónico que se de-Aviador terminó de forma be sancionar a Wilstermann

> a partir del siguiente periodo, en julio de 2025. El problemaes que esta nota de FIFA se informó sólo a la FBF nunca a Wilstermann y a pesar de los requerimientos

a la Federación se nos insistió que la sanción era inmediata y en febrero de 2025", dijo.

"A partir de ahí es que comunicamos a la FIFA nuestra sorpresa de saber que se podía habilitar jugadores", explicó el español, quien agregó que "el problema que tenemos ahora es que hay una errónea implementación de la comunicación de la FIFA y entendemos que la FBF se pondrá a disposición para solucionar

El abogado Edwin Soria, también asesor legal de el respeto a los clubes".

el correo electrónico que nunca pudo llegar a la sede del club, lo que originó un problema para la entidad cochabambina. "Pedimos certificación de la documentación que nos mandaron, los que tienen que demostrar son los de la FBF, no podemos anunciar un proceso por respeto a FIFA y la Federación, pero después tendremos reunión de directorio para analizar qué hacemos y si realizaremos acciones legales constitucionales", acotó Soria.

El presidente de Wilstermann, Omar Mustafá, dio a conocer una carta pública dirigida a la hinchada y a Cochabamba: "El club se siente perjudicado por el equivocado accionar de la FBF, se vulneró nuestros derechos. Desde julio, cuando ellos se percatan de su error, expresamos nuestra molestia al presidente de la FBF (Fernando Costa), quien en un principio se mostró favorable a nuestro reclamo. Sin embargo, en un comunicado público dan por cerrado el tema", leyó Mustafá. Luego, prosiguió: "denunciamos que se intenta silenciar a Wilstermann y van contra los principios de equidad, pedimos a la FBF garantizar



La conferencia de la dirigencia de Wilstermann, anoche. FOTOS: HERNAN ANDIA



El club convocó a la prensa y a los hinchas para dar un comunicado.



El Rojo reclama la omisión de una notificación de la FIFA.

FBF denuncia un atentado con un explosivo a su oficina de La Paz

Torneo. La sede de la federación amaneció ayer con panfletos por personas que taparon sus rostros para no ser identificadas

REDACCIÓN CENTRAL

Wilstermann y la Federación Boliviana de Fútbol están en una abierta confrontación tras la confirmación que no puede registrar nin-

temporada por una prohibición de la FIFA debido a varios casos de jugadores que demandaron al Rojo por la falta de pagos.

Ayer, las oficinas de la FBF, en Cochabamba y La



gún jugador en la presente Paz, amanecieron con pan- Encapuchados pegan carteles en la FBF. PLANETA DEPORTES

fletos pegados en las paredes de los edificios correspondientes, presumiblemente pegados en la madrugada de este martes.

Sin embargo, de forma inexplicable, posteriormente, en horas de la mañana, se difundió imágenes de las oficinas de la FBF en La Paz, y una denuncia de que hubo una explosión que afectó las instalaciones de la Federación en la calle Montenegro de la zona sur de La Paz.

El portal Hijo de Pascuala difundió imágenes en su cuenta de Facebook donde daba cuenta de que "un artefacto explosivo fue detonado la madrugada de este martes en las instalaciones de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) de La Paz, dejó daños personales y materiales de consideración, la policía conforme a los videos recolectados está detrás de los autores materiales e intelectuales, este hecho guarda relación con las pancartas pegadas por personas identificadas como seguidores del Club".

En un video que se difundió en este mismo portal se puede ver la presencia de cuatro personas quienes pegan los carteles y luego de unos minutos se ve una explosión v las mismas personas corriendo por la avenida.



Teatro. AVE voltea taquilla en Holanda

Internacional. La obra nacional interpretada por la actriz Mariana Bredow cosecha éxitos en el Festival Noorderzon de Groningen

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

ve, de Mariana Bredow, vuela alto en territorio europeo, concretamente en Holanda, en el Festival Noorderzon de Groningen, Holanda, en donde se congregan obras teatrales excepcionales de todo el mundo.

El monólogo en inglés de la actriz nacional da la talla en el festival de teatro internacional, porque ha obtenido calificaciones altas y ha volteado taquilla en las presentaciones que ha protagonizado hasta ayer.

"La experiencia de hacer Ave en inglés es muy enriquecedora y muy difícil para mí. Yo no hablo un inglés fluido, el único inglés que sé es por películas, por algún viaje que hice a Londres para aprender ese idioma, pero muy breve", comentó la destacada actriz desde Holanda.

"No era un lenguaje que yo lo pudiera manejar. Entonces, tuve que aprender como si fuera canción. Mi papá, Luis Bre-

dow, hizo la traducción y me ayudó, me enseñó a pronunciar, pero también confiábamos en que la pronunciación latina era suficiente y tenía que ser parte de la obra, porque es la real", añadió Bredow, quien triunfa con la obra que tiene como director a Ariel Muñoz y Mauricio Mariaca, como asistente técnico.

La actriz expresó su satisfacción por la aceptación que ha tenido Ave, prueba de aquello es que mucha gente ha llegado ver la obra dos veces porque se han sentido impactados.

"La gente está hablando mucho sobre nuestra obra. Otras personas viniveron a ver nuestra presentación porque un periódico de la ciudad nos ha dado unos reviews muy altos, como lo mejor del festival. Una nota que cuyo titulares dice: los magníficos artistas serbios y bolivianos muestran su talento, resaltando que somod lo mejor del festival y eso para nosotros ha sido impresionante porque las obras que hemos visto aquí son las mejores que hemos visto en nuestra vida", añadió.





Mariana destacó que la organización calificó a Ave con cuatro estrellas, por encima de la tres que obtuvo el destacado Mario Benushi, estrella emergente del teatro internacional.

Muerte de Perry: Sangha, culpable de cinco cargos

REDACCIÓN CENTRAL

La traficante Jasveen Sangha, que se había declarase une al resto de acusados en el caso criminal abierto hace pena de al menos 45 años de prisión.

Las autoridades detuvieron a Sangha hace un año, pero la popular traficante de Hollywood se declaró "no culpable" en un inicio.

Ahora negocia con las autoridades un acuerdo de culpa- cetadas de la droga.

bilidad que le permite evitar en un juicio una sentencia de al menos 45 años de prisión.

Con su cambio de parecer, Sangha, de 42 años, se une do inicialmente no culpable, al resto de acusados en el caso criminal abierto tras la muerte de Matthew Perry, un año tras el fallecimiento quien fue hallado ahogado del actor. Ahora enfrenta una en su residencia en octubre de 2023, a los 54 años, con altísimas dosis de la droga en el cuerpo.

> Dos médicos se han declarado culpables por haber suministrado la ketamina al actor, quien no necesitaba las cantidades que le fueron re-



ROSARIO HERENCIA MALDITA 2D DOBLADA: 11:30/14:55/18:30

LOS TIPOS MALOS 2D DOBLADA:

11:30/13:30/15:30/17:30/19:30

JURASSIC WORLD: RENACE

2D DOBLADA: 21:30 **ANIMALES PELIGROSOS**

2D DOBLADA: 13:10/16:40

LOS 4 FANTÁSTICOS: PRIMEROS PASOS

2D DOBLADA: 11:30/13:40/15:50/ 18:00/20:10/22:20

EL ÚLTIMO RODEO

2D DOBL ADA: 12:25/14:40

LA HORA DE LA DESAPARICIÓN 2D DOBLADA: 11:35/14:00/16:25/ 18:50/20:15/21:15

OTRO VIERNES DE LOCOS

2D DOBLADA: 11:30/13:35/16:55/ 15:40/17:45/19:50/21:25/21:55

2D NORMAL DOBLADA: 16:50/19:20 2D NORMAL SUBTITULADA: 21:50

OTRO VIERNES DE LOCOS

2D ATMOS DOBLADA: 13:10/15:20/17:30/19:40/21:50 2D NORMAL SUBTITULADA: 21:30

EL ÚLTIMO RODEO

2D NORMAL DOBLADA: 19:50 LOS 4 FANTÁSTICOS: PRIMEROS **PASOS**

2D NORMAL DOBLADA: 12:30/14:45/17:00/19:15/22:00

EL VIAJE DE CHIHIRO

2D NORMAL DOBLADA: 14:45/19:35 2D NORMAL SUBTITULADA: 17:10

LOSTIPOS MALOS 2

2D DOBLADA:13:05/15.10

SUPERMAN

2D DOBLADA: 12:20/14:20 **JURASIC WORLD RENACE**

2D DOBLADA: 17:15

LOS 4 FANTÁSTICOS: PRIMEROS **PASOS**

2D DOBLADA: 15:00/17:00

LOSTIPOS MALOS 2

2D DOBLADA: 17:15

OTRO VIERNES DE LOCOS 2D DOBLADA: 15:00/19:30

2D SUBTITULADA: 21:30

LA HORA DE LA DESAPARICIÓN

2D SUBTITULADA: 19:15 2D SUBTITULADA: 21:30

ROSARIO: HERENCIA MALDITA

2D DOBLADA:

16:10/18:20/20:30/22:40 **ANIMALES PELIGROSOS**

2D DOBLADA: 19:10/21:20/23:30

DRÁCULA: I LOVETALE

2D DOBLADA: 17:00/19:50/22:40

ELVIAJE DE CHIHIRO

2D DOBLADA: 11:00/13:50 2D SUBTITULADA: 21:00

LA HORA DE LA DESAPARICIÓN 2D DOBLADA: 22:45 2D CXC DOBLADA: 14:20/17:10/20:00/22:50

OTRO VIERNES DE LOCOS

2D DOBLADA:

10:00/12:25/15:00/17:35/20:10

EL ÚLTIMO RODEO

2D DOBLADA:19:40/22:20

HOL A FRIDA

2D DOBLADA: 10:30/12:40/14:50

JURASIC WORLD: RENACE

2D DOBLADA:

11:30/13:25/16:20/19:15/22:10 4D E-MOTION 3D DOBLADA: 16:35

2D CXC DOBLADA: 11:25

SUPERMAN

2D NORMAL DOBLADA: 16:40/19:30/22:20

MIRACULOUS: LAS AVENTURAS DE LADYBUG & CAT NOIR

2D NORMAL DOBLADA: 11:30/13:25/15:20/17:15

LOSTIPOS MALOS 2 2D NORMAL

DOBLADA:10:00/12:25/14:50/17:15

4D E-MOTION 3D DOBLADA: 11:45/14:10

LOS 4 FANTÁSTICOS: PRIMEROS **PASOS**

2D DOBLADA: 10:00/10:50/12:40/ 13:30/15:20/18:00/20:40/23:20 4D E-MOTION 3D DOBLADA: 19:30/22:10



www.skyboxcinemas.com.bo

EL INGRESO A PELÍCULAS PARA MAYORES DE 14 AÑOS REQUIERE LA PRESENTACIÓN OBLIGATORIA DE CARNET DE IDENTIDAD